
MEPO Forum / 原住民
吉露村：我們是遷村，為什麼要限制我們？

cmchao / October 14, 2010 08:04AM

吉露村：我們是遷村，為什麼要限制我們？
吉露村：我們是遷村，為什麼要限制我們？
文/柯亞璇

八八風災後，屏東縣霧台鄉共有阿禮、吉露、佳暮、谷川等四個村落居民遷至長治百合園區的永久屋，其中又以吉露
村因部落土石嚴重崩塌，居住環境安全遭受威脅，必須「全村遷移」，沒有其他的留居戶繼續住在山上，等於是新好
茶村的翻版。

雖然是集體遷村，但吉露村卻仍有許多族人至今流浪在外，申請不到永久屋，也無法回山上的家。至於坪數部分，因
為是被劃入「長治百合園區第一期」的申請戶，核配的坪數有大有小，並不像好茶遷村每戶都有32坪的居住空間。

吉露村魯凱族人表示，既然是集體遷村當然要有公平性。「同樣是霧台鄉同樣是魯凱族人，為什麼會有差別待遇？最
起碼要一樣的。」族人孫清吉表示，遷村的公平性在永久屋申請的初期，就已經引來許多質疑，但是沒有人可以回答
吉露村的人為什麼是這樣子的方式遷村。

目前吉露村尚未核配到永久屋者，準備申請第二期，據了解，負責援建第二期工程的紅十字會也願意採用大小一致的
32坪模式提供吉露村民，但是是否能獲得縣府同意，則尚在協商中。

村模式在部落裡還有著不同的聲音。孫清吉表示，「你(政府)既然是把這個部落是遷村的，為什麼要有那麼多的限制
？」他說，「『遷居』跟『遷村』不一樣，不能一直限制我們，對我們部落來說是阻礙。既然是給我們遷村，卻又不
給我們方便。」

除了「遷村」與「遷居」的問題之外，重建條例下對於吉露部落遷村背後也隱藏著另外一個「家」的問題，而部落族
人也表示，這是「最大的問題」。孫清吉表示，如果說一個家庭裡有20幾個人在裡面，都結婚了，沒有分家。已經
是遷村了，就算是沒有房子，可以有地蓋房子嗎？要不然其他的家人要住哪裡?孫清吉表示，這是吉露部落面臨「遷
村」最大的問題。

一個部落怎麼可以給我們去分散呢？

對於整體部落遷村的方式，族人也說，「一個部落怎麼可以給我們去分散呢？」孫清吉表示，「你不能就只固定就幾
戶住進來，那其他的兄弟姊妹住哪裡？難道這個兄弟姊妹都要分開嗎？這變成不正常的啊！」

吉露村面臨遷村的問題卻分批入住，與同樣是面臨得離開原居地的好茶村有著不同的遷村命運！孫清吉也表示，因為
吉露村是遷村，如果第一期跟第二期的工程落差太大，會造成更多的問題。

遷村模式不公平

族人也表示既然是集體遷村當然要有公平性。「同樣是霧台鄉同樣是魯凱族人，為什麼會有差別待遇？最起碼要一樣
的。」孫清吉說出吉露村遷村一年後的疑慮。

他也表示，吉露村的遷村變成是部落中紛紛爭論的「他有我沒有」。遷村的公平性在初期就已經發生許多質疑，但是
沒有人可以回答吉露村的人為什麼是這樣子的方式遷村。

孫清吉說，像我們這個比較保守的部落，也很尊敬政府，我們沒有去罵，也沒有抗議，是很有禮貌的。好茶部落的遷
村做完了，是不是也要關心阿禮跟吉露這兩個同樣是遷村的部落，是不是要一樣的平等？應該要像瑪家農場的部落一
樣「一律平等的坪數」。他表示，目前的遷村模式沒有考慮到在外工作的族人，目前吉露村已經不能回去了。

蓋完了才知道「我有，他有，誰沒有。」

孫清吉表示：「當初慈濟跟我說，第一批是要給都沒有房子住的，先給他們進來住。後來要動工時，並沒有開會，所
以蓋完了才知道產生『我有（永久屋），他有，誰沒有。』的問題，這樣不公平，為什麼你在第一批？為什麼你在第
二批？為什麼有人分不到房子？都沒有人出來說明」。
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吉露部落孫清吉表示，因為吉露是遷村，如果第一期跟第二期的工程落差太大，會造成更多的問題。

遷村後新的生活問題

除了遷村的限制之外，吉露部落的族人遷到山下也同時面臨不同於山上的生活壓力問題。

族人遷居到山下同時面對適應新環境，也要同時面對經濟壓力的調適與不同工作環境的調整。許多族人為了經濟壓力
的生存而只好先選擇就近的八八臨工機會來支持山下龐大的經濟開銷，好一方面也就近照顧家裡的人。

但孫清吉也表示，八八臨工一個月大約一萬七千多，我們半個月就用完了，不划算。他說，「在山下的生活，還沒到
月底都沒錢買東西。最基本的生活開銷都不夠用，這對我們來講是很大的生活問題。」

很多的不公平，傷害我們很大。

孫清吉表示，政府的遷村方式有很多的細節沒有想到，遷下來這麼短的時間，還沒正常在這裡生活，遷到這裡，雖然
有房子，卻也要面臨山下的生活壓力。

部落族人都還在適應，都還沒有正常的生活。很多的不公平，傷害我們很大。他也表示，都已經遷村了，部落還有族
人沒有拿到搬遷費，別的部落都已經拿到了。

政府的「公平機制」？！

「公平機制」問題重重，同樣是房子淹沒在河谷之中，吉露部落三棟流失房子的族人，都已分配到永久屋。佳暮部落
賴明鳳的家全部沖到河谷，至今還在外地租屋，沒有一個屬於自己的家。長治基地「第一期永久屋」表示要蓋給最需
要的人？哪樣子的人才是最需要的人？

而族人也表示，長治基地第一期的問題都還沒解決，傳言目前正在審查第二期的永久屋資格，這樣的作法更是讓部落
「自相殘殺」！
而政府所謂「從寬、從速、從簡且符合公平正義」的遷村政策，至今讓更多族人陷入不同的遷村問題之中。
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